

ごあいさつ

青山同窓会幹事長

63回 赤羽良樹



幹事長の抱負といわれても、大それたものは何もない。鈴木新会長さんの意向をくんで、幾分かでもその御負担を軽くする事に務めるのみです。

それでも「私が…?」というのが今でも実感です。日報の上村さん、青山堂の斎藤さん、お茶の小島先生と、いかにもそれらしく、貴様と、いかにも重厚さを感じられたのに、私は年令だけではなく、いかにも軽量!まだまだ若輩で、当然どもいえるが、これで又性來のものもあって今更

青山渡柿会も回を重ねて第十一回となり、恒例により十月の第一日曜四日の正午から信濃川端の生粹はなれで開催した。大正八、九年頃から昭和五、六年頃まで寄宿舎で生活した仲間の集まりで、年齢層も八十前後から七十四、五歳と、老人クラブ風の集まりになった。会の成り立ちが少

年時代、文字通り同じ釜の飯を食い、枕を並べて遊学した間柄だけに、話は毎度の事ながら監護長渋谷河馬をはじめ、炊事人笛川桃太郎を相手の賄退治、試胆会、倉監の思い出等、何度も語り合つても

歴代の幹事長を考えてみると、いかにも重厚さを感じられたのに、私は年令だけではなく、いかにも軽量!まだまだ若輩で、当然どもいえるが、これで又性來のものもあって今更

興味は尽きないから妙である。しかし年は争えず、今回は与板の(35)丸山英一君の逝去

たん今度は富所太三郎君が吉田町長になり、お酌の女子衆も「偉い人の集まりなんですね」と感心していた。

話は尽きないが老体に無理

は禁物と、名苑で記念撮影を

し、また来年のこの日を約し

て二時すぎ散会した。

出席の面々は前列右から(33)

佐野賢一郎、(33)永井行蔵、(35)

武田慎三郎、(37)河内正彦、後

列(36)丸岡寛、(38)細野哲雄、(38)

皆川良二、(35)内田善衛、(36)富

百之、(38)橋本太助。

わが学年の才媛、田中典子

君が昭和62年度司法試験にみ

ては初の快挙ではないかと思

われるでの、合格に向けての

苦労や現在の心境などを寄せ

ていただきたい。

(校内幹事 上杉雅之)

十月三十日の最終合格から

第(3)「ウシ」は重みがついて、

らしくなります様、宜しく御

指導、御鞭撻をお願いいたし

ます。

これまで何より嬉しかったのは、両親その他周囲の

人の安堵の顔を見ることがで

きた事と、ずっと落ち続ける

事への恐怖から解放された事

はや二ヶ月経ちました。

司法試験というのは第一次

試験と第二次試験とに分かれ

ており、第一次試験は全くの

教養試験で、大学の教養過程を

修了した者は免除されます。

これがさうに五月の折一式試

験、七月の論文式試験、十月

の口述試験の三つに分かれま

す。

これに対する第二次試験の方

は、かなりの難関と世に評され

る倍率五十倍の試験であり、

これがさうに五月の折一式試

験、七月の論文式試験、十月

の口述試験の三つに分かれま

す。

幸運にも自分が合格してみ

ると、司法試験など、法医学と

してのレベルが特に高い訳で

はないし、俗に言う様な「日

課現役時ならば、まるで怖さ

と憧れた時期もありました。

講義は、大学を一年留年し、三月

に卒業したての浪人一年目、

今でも、文学部の大学院に進

むのかけらもなく気楽に受けら

れます。受験生活が長くなればなる程、プレッシャーは

高まるばかりです。その点私

は、大学を一年留年し、三月

に卒業したての浪人一年目、

二十三歳という比較的若い年

です。

実力ある有望な若い人達が受

験勉強で青春期の大半を費し

てしまいかねない恐しい試験

です。

私も(およそ有望とは形容

し難い人間ではありませんが)

歳です)極めて強運な部類

です。

この夏、論文式試験で失敗し

と言わざるを得ません。

が歌った曲です。彼女は恋

たものと思い込んでいました

ので、また来年も、再来年も

かろうかと心底怯えたもので

受からないで終わるのではないか、一生

失敗するんじゃないかな、一生

でした。合格して何より嬉しかったのは、両親その他周囲の

人の安堵の顔を見ることがで

きました事と、ずっと落ち続ける

事への恐怖から解放された事

はや二ヶ月経ちました。

司法試験というのは第一次

試験と第二次試験とに分かれ

ます。

これまで何より嬉しかったのは、両親その他周囲の

人の安堵の顔を見ることがで

きました事と、ずっと落ち続ける

事への恐怖から解放された事

はや二ヶ月経ちました。

</

慚愧・惨敗を回顧して

◇琵琶湖遠征の惨状を想起する(私の若き日、70余年前の古い思い出)。大正の始め、新潟中学ボート部仲間から一生の思い出に琵琶湖の全国大会へ遠征しようと話が出た。五年の宇野先太郎君が大津市生れで、色々大会の模様を説いたのが有志の決意となり四年頃から日々手を打つて、いよいよ左のメンバーが揃つた。整調川又、五番宇野、四番安宅、三番舟藤、一番中野、一番清水、コックス稻垣、引率總指揮は大先輩出塚氏と決定した。大会は八月夏休みなので学習には無関係とあつた割合好都合であった。さて連日の猛練習で自信の持てる先輩各位の熱心な指導で日々感謝感激する次第。



青山三九会の例会

10月15日(日) 晴天朗々、正に秋晴れの東蒲は咲花温泉の常宿「佐取館」にて開会。

かねて前々から予告はしておいたのだが、好季節の為、他の会合と重なり、當連の欠席が多いのは残念。然し東京在住の中村、鈴木両君(いずれも附属小は生と同期)の参加あり計13名。

なお浮世の常といえ、遂年

旧友の死去が相次ぎ、今年はこの五月~十一月間で左記五人の友が死亡した。心から御冥福を祈ります。

高橋道雄5月1日、今井正雄7月15日、若松栄一9月13日、金内一雄10月21日、鎌原正夫11月22日(福山記)

なお昭和67年は昭和7年

新装成った5階の大浴場か

らはるかに阿賀の上流を眺め

て盛大に開会し度く各自五万円の積金の原案をその席で福山より配り、一同の賛成を得て盛んに開会し度く各自三唱して閉会す。

さて、全国の精銳が出揃つていよいよ大会が明朝待つばかり……。ところが前夜来の台風がしきりに報道されましたが、日程によって定刻波は高く、横なぐりに吹き

長殿での命令で停止、後はすべて翌日に延期されてしまつたのであった。

翌日は前日の荒天が夢か嘘のよう。波はなく全く平静な

上天氣であつた。残念無念人

ものとは、よく言つたもので

ある。

上天氣であつた。残念無念人

のものでは、よく言つたもので

ある。

上天氣であつた。残念無念人

のものでは、よく言つたもので

ある。

上天氣であつた。残念無念人

のものでは、よく言つたもので

ある。

23回 清水浩一

つける風で艇は木の葉の浮き沈みである。数回の予選が終つて昼過ぎ、いよいよ私達のレースだ。

三コース新潟、二コース丸亀、一コース京都一中、風は右から横なぐりなのでわが艇

の動搖はもつとも厳しくなる

有様。しかし、スタートは幸運が艇は約半艇身先んじた。

これなら……と喜んだのも束の間……、ああ高波で木の葉の動搖……ついに三番齊

藤君のオールが抜ける……。水は滝の如くドンドン入つて来る。艇は傾く惨状……、沈没寸前……、ついに漂流の姿でゴーリにたどりついたので

した。そして緊急役員会、会議が開かれて幹事を困らせる事無く、問題は速やかに解決された。

今年の物故者は、町田市で

内科医開業の富田秀雄(旧姓高橋)、和光プラスチック製作所の取締役だった井上常吉

の途上の長い長い努力、精進によって鍛えあげられる身心こそ最大な成果であり、最大の成長である。これが人間

競技大会に参加する……、それにも望むところだ。しかし

エピソードを交えてのユニークな話しに、そこかしこか

の世……、運命の大会、悔の

敗北……、運命の大会、悔の

敗北……、運命の大会、悔の

敗北……、運命の大会、悔の

42回古稀を迎えて 意氣ますます軒昂

42回 菊地勲

恒例の同期会、11月14日、

篠田旅館で開催。横浜より常

連の鳥羽君、東京より丸山君

が遠路馳せ参じてくれた。

今回も少し趣向を変えて、

各人の自己紹介と近況報告に時間かけた。

昭和十年に青山を卒立つ

紅顔可憐の美少年も漸く古稀

を迎えたとはい、意氣はま

すます盛んで、激動の戦前、

戦中を乗り切り、公私共に元

秋季地区大会 各種大会の成績

秋季地区大会

硬式テニス

男子単2位田中

貴紀、女子単3位西脇千花、

女子複3位西脇・原、新潟地

区一年生大会男子単3位鶴巻

浩慧、女子単1位西脇千花、

男子1位、女子3位

羽球

男子団体3位、排球

卓球

男子団体3位

水泳

男子団体1位、女子団

3位、百平1位阿部、男

二百平2位岡田、女四百個メ

ドレー3位佐々木、フリーグ

3位、金子、空手

男子型

3位、フェンシング

男子団

1位、女子団体3位、男子

フルーレ2位小林、3位山田

陸上

男子総合1位、男八百

1位古俣、男五百一位古俣、

男百十H1位兼田、3位茂木、

男四百H1位佐藤、男走り

3位志田、男八百

1位志田、男二段跳2位吉津、

3位志田、男五種競技1位兼

田

剣道

中山杯剣道大会

男子団体3位

ラグビー

3位志田

柔道

B-S

N大会

軽量級2位鶴巻

男子団体1位、

ラグビー

3位志田

第42回国体

陸上

県選抜

個人男子百十

H3位志田

陸上

男子団体1位、

ラグビー

3位志田

陸上

男子団体1位、

ラグビー

6位志田

子少年B走り

跳6位志田

陸上

男子団体1位、

ラグビー

6位志田

陸上

男子団体1位、

ラグビー

画人笠原軒と

その父漁村 (三)

60回 小林智明

立雲会のこと

明治三十七年（一九〇四）二月、対露宣戦布告によりついに日露戦争が勃発した。そんな激動の年の春に、十九才の軒は画家をこころざして東京美術学校に入学した。

東京美術学校は、勅令により文部省の直轄学校として明治二十年に創設された学校で、今の東京芸術大学の前身である。

開校当初の修業年限は普通科二年、専修科三年の五年制で、専修科は絵画科、彫刻科、図案科（すぐ後に美術工芸科と改称）があり、別に教員養成の特別課程（一年）があった。維新以来の西欧化的風潮の下で、わが国の伝統美術の創造的復興をめざした九鬼隆一、アーネスト・F・フェノロサ、岡倉天心らの主導で国粹色の顯著な内容で開校したから絵画科には日本画しかなかつたが、西洋画科が絵画科の中に新設されたのは、その指導者として黒田清輝と久米桂一郎が迎えられた明治二十九年からであった。（東京芸大創立百周年記念展「油画・工芸」誌より）軒が学んだその西洋画科には、黒田教授の下に藤島武二や岡田三郎助、和田英作などの助教授が教えていた。同級には軒と首席を争つたという金山平三や、後年隣人として親しく交際した安藤東一郎などがあつた。一級下の明治四十三年卒業組には岡本一平、藤田嗣治、池部鈞（池部良の父）、田辺至、長谷川昇、安宅安五郎（新潟出身）などの後年名を成した人達が多くいた。更に二級下には、軒の後を追つて新潟中学校より十三回生の鈴木良治（龜田）と富田温一郎（金沢）が西洋画科に入つて来た。更に十四回生の佐藤哲三郎（旭町）も西洋画科に、赤坂永（国上）

は日本画科に入学して來た。

さてそれではここで、軒を育んだわが新潟中学の美術、特に絵画の土壤について考えてみたい。

新潟中学校には創立以来の木村良吉という図画の先生がいた。この先生もまた三堀兵五郎や鳥居信夫らの創立以来の先生に劣らず、深く新潟中学校と生徒を愛した先生であつた。木村良吉は富山県の人で狩野勝川院の高足木村立岳の子で立雲と号した。東京美術学校特別の課程第二回の卒。明治二十五年卒業するや新潟中学校に図画の教師として迎えられた。

途中明治二十六年十二月から二十八年六月まで一年半を、新発田の歩兵第十六連隊に入営、少尉に任せられて除隊。その後再び新潟中学校に教鞭をとつた。

そして軒が二年生の明治三十三年十二月、雪の新潟を後にして静岡師範学校に赴任し、後で軒は四年後にして新潟中学校に転任後も新潟中学校と生徒のことが忘れられず、折にふれて「静岡寄言」なる通文を遊方会雑誌に寄せて來た。しかし明治三十七年に日露戦争が起るや召集され、旅順三百三高地の攻撃に参戦。更に三月九日の奉天大会戦に於て惜しくも二十三才の命を散らしてしまった。

その後新潟中学校の生徒の間では、この木村良吉先生の教えをしのび、軒が美術学校二年生の明治三十八年六月に、絵画に熱心な生徒らの發起で幾多の障害困難を排して「立雲会」と称する絵の展覧会が催された。美術学校在学中の軒が、母校後輩のこの画会に率先協力したことは言うまでもない。

しかし翌三十九年の遊方会雑誌第十九号に、軒が母校に寄せた「故園の画趣」という文の中に「……」

二回まで開かれた立雲会は音沙汰もなく消え失せた。去年の夏は短髪弊袴の人が信江河畔の夕ぐれに写生帖をくつて居た。ボートの大選手が汗ばみたる運動服に潜まとして休息の小閑を楚々たる色鉛筆に余念ない様を観たのに、今年は一度も写生する一人をも見出さなかつた。……先に開かれた立雲会の内情をきいては啞然たらざるを得ない、展覧会の準備せら

るや委員は東西奔走懇願的に出品を勧説して、心から筆をとるの人達は僅かに指を屈するに過ぎずとか、果して真ならば本末を失すこと大なるものと言ふべしである。絵画は展覧会の為めに描かるるものでない。平常の習作を出陳して、相鑑賞し快樂する無邪気なる会合でなくてはならぬ。……」とのの言葉はことを大いに心配している。同じ号に「雪解水」という生徒の投稿にも「先生からひと肌」という文で、「我が校の画壇を見るに、僕等の三年時代にあつた様な画狂は今見る事が出来るだらうか?、文壇の衰頼と共に画壇の衰頼も現実せられて居る様だ。文壇は梓会の尽力で漸々回復もして行こうが画壇は中々至難の境である。一体僕は立雲会の開催を展覧会のことを大いに心配している。同じ号に「雪解水」という生徒の投稿にも「先生からひと肌」という文で、「我が校の画壇を見るに、僕等の三年時代にあつた様な画狂は今見る事が出来るだらうか?、文壇の衰頼と共に画壇の衰頼も現実せられて居る様だ。文壇は梓会の尽力で漸々回復もして行こうが画壇は中々至難の境である。一体僕は立雲会の開催を

点数は二百三十八点にして、前年よりその数を減じたれども、筆者の熱心と技倣とは、明かに進歩上達の美を表はせり。油絵室には卒業生及び在校生の出品あり。中にも卒業生渡辺氏の西洋柳、富田氏の籠、及び在校生木村氏の肖像画は、特に来觀者の足を止めしめたり。」とその隆盛ぶりが記され、渡辺軒（後に笠原）と富田温一郎の作品が注目されたことでも記されている。次の七回展にも軒は油絵一点と數葉の水彩、スケッチを出品している。

しかしその立雲会も、明治から大正へと時代が移るにつれ次第に形も変つてしまつたらしい。創立六十周年記念誌の「青陵回顧録」に書かれた富川潤一（三十四回生）の「立雲会の思い出」に、「……私共の新中入学時（注、大正末頃より昭和初め）は学校直系の美術部というものはなく傍系的な立雲会という生徒の展覧会がありました。年に一度程、旧潟毎日新聞の楼上などを借りて展覧会を開き大いに氣焰を上げた積りでしたが一般觀衆はどれだけ評価してくれたもののかさっぱり見当がつきませんでした。私共在学時の立雲会からは曾我英吉氏（三十二回生・新津、東京美術学校西洋画科昭和八年卒）が画家として東京で活躍して居られる。……」と記されているよう、毎年秋の運動会の日に校内で催されているのが、校外に開催されるようになつて行つたことがわかる。富川先生は八十余才でご健在でおられたので、先日その後の立雲会についておたずねしてみたが、何時まで続いたかくわしいことは不明で、昭和の不況から戦争へと移つた時代と共に消えてしまつたらしいことは惜しまれる。

昭和62年度青山同窓会費納入者

(4月より12月20日まで納入済のもの)

未納の方は3月までに納入下さるようお願い致します。

1口1,000円できるだけ2口以上でお願ひします。

(郵便振替口座)

新潟5-4455 青山同窓会

(第四銀行学校町支店口座 0275210 青山同窓会)

忠順秀錦三五又
回一廉忠久正四坤
山川浦添平田林34
黑井原野田西森中
福星堀松山山山若
石今上小小大柏神

卷之三

志賀回二郎 息子の志賀回二郎が、父の死後、父の名前を冠して「志賀回二郎」として活動する。

順秀錦三五又回
郎吉一藏夫七一九助一吉
西治信回浩辰回
助田川浦添三平田林34
忠寺川浦添三平田林34
黒井原野田西森田
星屋松山山山若石今上
柏神社小小大柏神社
古近中清西伊木内
斎田水田水田水田水田

故道里郎司雄男雄司治三虎夫輔喬善
助尚百三信正初虎恵尚輝立芳一
部藤智高井原野武田川林藤内
連利元三太元一謙節三代
食良木奇一中津井清日久間美
阿伊市石今猪上大川小鎌北小資佐
大勤夫六郎武郎一郎均也雄郎吉
橋橋野中沢井村羽未間島渴鳥
高高高高高田富水中南丹野布本真丸

玄夫元郎一郎胤政茂雄武生一也德郎夫弘郎夫平信務匡男郎也司弥郎郎右男弥郎郎城明武郎誠弥清行夫雄寛夫郎宏一正三作雄一夫尚良明聰誠夫愁新郎一郎進次明治郎續夫彦弘富輔一司博治宏策毅治講治一爾樂之
湛文博芳甚二正憲民松回惠卓成八真十信正道正卓一秀光正太一左恒勝淳六忠良悅善忠吉達尚秀一亮洋陽健敏賢俊義采信三五謙哲欣久璋芳回博貞奧健剛正昭雄六耕幸仰新研田中田田裕宅田風勝名木本川川島浦橋野辺川田岸沢5木井井川嵐城田川木川閥合本井島原山研田崎部木下川田村木谷田場柳石井施川柄川島浦橋野辺川田岸沢5木井井川嵐城田川木川閥合本井島原山研田十井井沢老村石田津坂田見村田木下川田林上口々谷井谷黑橋橋木本之辺田田村木谷田場柳石井施川柄川島浦橋野辺川田岸沢5木井井川嵐城田川木川閥合本井島原山研田原林弘藤藤舟本堀柳見山渡安石池五五今岩海枝大岡大逢岡勝上神苑熊木黒轡小坂坂佐渡白瀬大高高竹田鶴寺中中根橋長原馬一平蓆布古堀真前宮三諸水渡山山吉青赤荒稻五岩池歌永太大小落岡笠鹿笠勝源
博助治男吉寛次成郎一澄明二平透雄太男男自常樹基一泰昭岳資一宏郎男雄介也郎倫一治郎治六彥郎通夫明郎郎彰正夫修猛正英吉敏雄男正雄義登郎衛吾佐清雄一安孝男治博勇城保彥人義盛内雄淳男徳久夫吉良之鍛英日美政彬六悼壽輝俊慶孝大正皓保一明清三英亮清好源素太利義利儉節次代啓英太慶龜健太五正八素愛宏春元邦武文二富省計勝光竜弘資幸敬直直武信久和行子広一俊喜藤村俊崎谷口間島戸月木口崎田口沢49沢松坂泉上田佐田間崎原原山林村藤田林藤藤智谷川水保沢中沢山主沼村松田川田山野間田際城田久井辺48元部田田塚十坂谷橋川野木村島池出林藤藤訪口木松卷田城治川藤村
広藤丸水本森山山吉和涌渡秋阿天飯飯五大大小大樺北倉小小近佐諷関田高高鶴士東銅戸内中林森野長林樺木真水南望八山山山山吉相赤途糸井内宇小江尾笠梶榎神木工倉小斎佐志渡白清仁漢田竹池長中永羽原
丘二男夫男保衛浩三雄男男仁材済郎樹輔介衛一弘一男郎任男男雄一郎三輔磨樹夫吉熙利平勇夫吉夫也成也也雄公郎三哉吉郎淳衛衛三喜郎彦貫徵一英夫二進翠雄一夫司郎茂郎整男一郎夫二芳郎博夫保三秀雄郎一郎神磐清助臣平録平繁吉助一昂男夫久雄郎司雄茂男陽榮洋武一威門正郎藏助作一男作志夫作南裕哉安三吾雄龍雄郎三肇夫聰永彪一彦夫司三吉郎郎平治郎夫香英政二三誠治映男郎豊家夫準男郎儀郎彌夫三行雄学之禮丞定康高一繁斗寿広大璋伸勸敬三啓芳由健一美觀尚広芳一昇憲一鉄敏稔俊英闕回基政正敏寺嘉俊邦太明寿邦直公隆敏慶賢見登池野井房山藤間貞貞野田木木石林中中沢重沢川田船口田山田川部辺44元藤谷藤原原子桐藤沢池林泉林藤々藤藤辺沢宮島田野屋多織山川原川野本田木山下根田崎45山田崎橋島葉野澁野取岐村井玉林藤川井宮高巣鳥島中中新西畠平庄藤本本湊宮峯横米朝池飯伊伊内岡木倉黑劍斎斎清田高巣鳥島中中新西畠平庄藤本峯村山山山山青石石石市稻小扇大沖柏川金児小笠酒三清酒池伊岩遠小垣金片加北小小小斎佐佐畜田谷田手寺中七り錦西西早平庄藤本峯村山山山山青石石市稻小扇大沖柏川金児小笠酒三清酒

